



LAS ORCAS SON DEPREDADORES CONOCIDAS POR SUS COMPLEJAS ESTRUCTURAS SOCIALES, QUE FORMAN GRUPOS MATRILINEALES QUE EXHIBEN UNA AMPLIA GAMA DE TÉCNICAS DE CAZA.

Macarena Saavedra Ledezma
 cronica@mercurioantofagasta.cl

Un estudio liderado por la investigadora Ana María García-Cegarra reconoció la presencia de orcas en las costas del norte del país. Se trata del avistamiento de 19 ejemplares registrados entre la Región de Arica y Parinacota hasta Atacama, siendo el punto neurálgico de la presencia de los cetáceos, la zona entre la bahía de Mejillones y Antofagasta.

Según la investigadora, los avistamientos registrados entre 2016 y 2021, fueron obtenidos a través de tours de avistamiento de ballenas, estudios sistemáticos de embarcaciones y por medio de registros de pescadores. Los ejemplares se trasladarían en manada y se distribuirían en una distancia de 1.200 kilómetros desde Chañaral de Aceituno hasta Arica.

14 ORCAS AVISTADAS EN LA REGIÓN

A pesar de ello, el sitio elegido por los cetáceos es el borde costero entre Antofagasta y Mejillones, puesto que, el artículo explica que 14 avistamientos son en la región y en zonas como Punta Angamos, Chacaya, Hornitos, La Portada, Coloso y Playa Grande.

EJEMPLARES DIFÍCILES DE ESTUDIAR

Lo que hace particular a las orcas, es que son cetáceos difíciles de estudiar debido a que viajan en grupos pequeños y que navegan largas distancias en poco tiempo. Así lo dio a conocer la investigadora.

“Habitán ecosistemas tanto costeros como profundos, por lo que es difícil que, cada vez que salgamos a navegar las podamos ver, de hecho, tras nuestros estudios observamos que, como máximo, pasan 7 días en el sector y luego viajan al norte o sur. Este grupo se ha observado en más de 2.000 km a lo largo de la costa del norte de Chile”, explicó Ana María García-Cegarra.

La investigadora señaló también que si bien es común que estén en Chile, hasta la fecha era habitual que se hallaran en el extremo sur.

“Es común ver orcas en

Documentan por primera vez orcas cazando delfines en costas de Mejillones

ESTUDIO. Chacaya, Punta Angamos y Coloso son los lugares más visitados por orcas.

“Es común ver orcas en Chile, sobre todo, en la patagonia Chilena donde aprovechan la presencia de lobos cerca de las instalaciones salmoneras para alimentarse de estos. En el norte es menos común”.

Ana María García-Cegarra
 Científica marina e investigadora

Chile, sobre todo en la Patagonia chilena donde aprovechan la presencia de lobos cerca de las instalaciones salmoneras para alimentarse de estos. En el norte es menos común, de ahí la novedad e importancia de nuestro estudio”.

DEPREDADORAS MARINAS

El trabajo de investigación también abordó la dinámica de las orcas, las cuales son los depredadores tope del ecosistema marino y que según la evidencia, las que están pre-

sentes en la zona norte, se alimentan de delfines y otros mamíferos marinos como los lobos marinos.

“En concreto, las del norte de Chile se alimentan de mamíferos marinos e incluso de otros cetáceos como delfines oscuros. También hemos visto marcas de dientes de orcas en aletas dorsales de ballena fin, lo cual indica que al menos están atacando a las ballenas fin”, agregó la investigadora.

Por ello, en el artículo de investigación se determinó que en el 22% de los avistamientos, las orcas estaban depredando lobos marinos, en un 11% perseguían delfines oscuros y en un 67% las avistaron en un comportamiento normal de nado.

Mientras que, sobre la posibilidad de que un cetáceo impacte una embarcación duran-



Zonas de avistamiento de ejemplares de orcas

Antofagasta

te su paseo, García-Cegarra dijo que las orcas son muy buenas navegando y esquivando embarcaciones, “pero sin duda podrían colisionar con una, sobre todo, si una orca no está en sus plenas facultades de nado o se encuentra enferma”.